

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6698.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes... 8 rs.  
(Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba... (Por un mes... 10 rs.  
(Por trimestre... 28 rs.

SABADO 14 DE DICIEMBRE DE 1872.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIII.

## Seccion oficial.

### Diputacion provincial de Córdoba.

Extracto de la sesion celebrada por la Comision provincial el dia 11 de Diciembre de 1872.

Presidencia del Sr. Gorrindo. Leida y aprobada el acta de la anterior quedaron acordados los particulares siguientes:

**Cupo del Viso.**  
Declarar soldado pendiente de curacion al mozo número 5.

**Montoro.**  
Id. libre por corto de talla al mozo número 24.

**Sigue el cupo de Córdoba.**

Id. soldados á los mozos comprendidos con los números 1, 2, 5, 6, 10, 13, 18, 21, 27, 34, 36, 41, 31, 44, 11, 14 y 20; pendiente de ampliacion de expediente al número 37, y libres á los números 8, 16, 22, 23, 26 y 39; suspender hasta el dia siguiente la diligencia de mensura de los números 3, 4 y 7; expedir certificado de libertad por haber redimido su suerte á los mozos números 15, 24 y 30; y oficiar al Alcalde del referido pueblo para que haga comparecer ante esta Comision provincial á los mozos números 43, 19 y 25.

**Posadas.**  
Id. soldados á los mozos comprendidos con los números 1, 11, 19, 7, 18 y 20; pendientes de observacion uno, y de expediente justificativo otro á los números 17 y 22, y libre al número 3; expedir certificado de libertad por haber redimido su suerte á los mozos números 6, 9, 10 y 14; oficiar al Alcalde de dicho pueblo para que haga comparecer ante la Comision provincial al número 5; suspender para el dia siguiente la diligencia de mensura del mozo número 13; y dejar pendiente de que las partes interesadas practiquen y presentaran pruebas en contra de la excepcion alegada por el número 12.

**Adamus.**  
Expedir certificados de libertad por haber redimido su suerte á los números 3 y 12.

**Se continuará.**

**Alcaldia primera popular de Córdoba.**

Recaudado por arbitrios sobre espacios de comer, beber y arder, en el dia de la fecha.

Sociedades.	Pesetas.	Cénta.
Central.	765	11
Primera.	767	63
Segunda.	739	92
Tercera.	424	57
Cuarta.	167	76
Matadero.	244	10
Total.	2709	09

Córdoba 12 de Diciembre de 1872. — R. Gallardo.

**Noticias.**

**NACIONALES.**

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—Una partida carlista de 50 hombres

se ha presentado esta mañana en Miranibel (Aragon), á cuyo frente está un tal Polo de Cantanas.

—De la faccion que se levantó ayer en Navarra, no se tenian noticias hoy.

—Dícese que el general Moriones será nombrado general en jefe del ejército de operaciones en Cataluña.

—No se confirma la noticia de haber sido derrotada la faccion Castells con la prision de éste y la de Saballs, como se habia dicho anteayer en Barcelona.

—La faccion Madrazo, fuerte de 40 hombres, ha detenido hoy en Bubiorea el tren-correo ascendente, despues de lo cual se dirigió á Castejon de Alarba.

—Ayer se ha presentado una partida federal en el pueblo de Arcos, mandada por el alcalde de Gestalgar (Aragon).

—La columna Cabezon llegó esta mañana á Castellon, conduciendo 24 prisioneros de la faccion Barrero y el caballo que este montaba. El resto de esta partida estaba en completa dispersion.

—La faccion Madrazo abandonó esta madrugada la provincia de Guadalupe, corriendo á Aragon.

—Las minorias republicanas del Senado y Congreso dirijiran probablemente un manifiesto á sus correligionarios antes de las próximas vacaciones.

—Los conservadores, en su reunion de esta tarde, han aprobado la conducta de sus diputados.

—A consecuencia de la salida de las fuerzas que habia en San Sebastian, se temian algunos desórdenes en dicha ciudad, que hasta ahora no han sido confirmados. Los voluntarios de la libertad estaban dispuestos á sofocar cualquier intencion.

—Anoche fueron cortados los hilos telegráficos de la via ferrea de Zaragoza á Alhama.

—Sigue el Tesoro recibiendo depósitos de las personas que quieren interesarse en el empréstito. En todo el dia de hoy han sido muchos los que se han hecho; de manera que la emision se cubrirá con más exceso de lo que se creia.

—Ayer tarde quedó restablecida la comunicacion telegráfica de Cádiz con Vejer.

—El brigadier Camus, despues de haber operado algunos movimientos militares hacia las cercanías de Linares y Baños, ha regresado hoy á la Carolina.

—Esta mañana ha conferenciado el general Baldrich con el presidente del consejo de ministros.

—La Iberia denuncia la propaganda filibustera que en España se hace contra la integridad del territorio.

—Háblase de que el cabecilla carlista Gamundi, que estaba en Zaragoza es-

condido, ha salido para ponerse al frente de sus parciales.

—Insistese por algunos diarios en asegurar que el movimiento carlista toma incremento en las Vascongadas, donde ya se hallan los cabecillas Carasa, Dorronsoro y otros.

En los centros oficiales no se tienen noticias que confirmen las anteriores, segun se asegura.

—Los radicales califican de novela lo que ayer ha dicho el nuevo colega el Gobierno sobre inteligencia entre republicanos y radicales, bajo las siguientes bases:

«Desarme del ejército y armamento de 50000 guardias civiles; creacion de Estados provinciales, con su Congreso y gobernador; nombrados por las provincias; separacion de la Iglesia y del Estado; nuevo Código penal, en el que solo se comprendan los delitos comunes; y por último, bajo el anterior sistema, la monarquía, ó una república con la presidencia vitalicia del rey don Amadeo I.»

—Los diputados conservadores se reservan el volver á las Cortes en dos casos solamente. Si se dá dictamen sobre la proposicion de acusacion, ó si se proponen las reformas radicales para ultramar. En el primero, para responder á los ataques y defender la intachable honra de sus amigos; en el segundo para oponerse digna y patrióticamente á lo que, en su concepto, puede ser origen de la pérdida de las Antillas.

—Hemos visto cartas de Estella, escritas por personas respetables de aquella localidad, y en las que, además de anunciar la tranquilidad que allí reina, aseguran que no es probable que en la provincia de Navarra trate de alterarse el orden, porque las personas sensatas y de gran posicion en aquel territorio, se esfuerzan en mantener con su influencia la paz y la tranquilidad.

—Parece que eran tres las partidas que salieron á detener el tren en la estacion de Paracuellos. La que lo verificó contaba 80 individuos, la mayor parte de ellos jóvenes, que trataron con consideracion al hijo del señor coronel Guzman, teniente de cazadores de Puerto-Rico, que iba á Madrid en compañía de su señor padre. Las otras dos partidas, ménos numerosas, marcharon á derecha é izquierda de la via.

—Escriben de Gelida con fecha 7 del corriente, que la empresa del ferrocarril de Tarragona á Martorell ha tenido que lamentar un terrible percance. A un grueso tren de mercancías procedente de Tarragona se le rompió un eje de uno de los wagones que llevaba cuando iba el tren con mayor velocidad, pues que ocurrió la desgracia entre la estacion de Martorell y Geil-

da, resultando de ello la destruccion completa de una tercera parte del tren y de unos 300 metros de línea. Desgracia personal no se tiene que lamentar ninguna, pues un guarda-freno que hubiera perecido destrozado con los wagones, inspirado sin duda por la Providencia, cambió de freno en la estacion.

—Por el ministerio de la Guerra se espidió ayer una circular telegráfica á todas las autoridades militares de la Peninsula, dando las disposiciones convenientes para que los quintos que están ingresando en caja recibán en un brevísimo plazo la instruccion necesaria á fin de que puedan prestar en el ejército un servicio inmediato.

—Anteayer entraron en Granada escoltados por una fuerza del regimiento de caballería de España, al mando del teniente D. Francisco Diaz Puerto, varios prisioneros con armas y banderines, procedentes de la partida que manda el cabecilla Ramon Calvo, única que hasta ahora se ha presentado en aquella provincia.

—Anteayer una partida carlista se llevó presos á cuatro liberales de la villa de Tona. Uno de los presos es pariente del comandante militar de Vich, Sr. Molera. No les pidieron dinero y no se sabe qué proyectarán hacer de ellos.

Esto dice un periódico de Barcelona.

—En la reunion que anoche celebró la minoría republicana bajo la presidencia del Sr. Pi y Margall, en una de las secciones del Congreso, se acordó, entre otras cosas, escitar á todos sus individuos para que asistan puntualmente á las sesiones; celebrar una reunion semanal; que todo diputado ó senador á cuya noticia llegue cualquier infraccion de ley cometida por las autoridades, respecto á los complicados en el actual movimiento federal, la lleve al Parlamento, exigiendo el cumplimiento estricto de la Constitucion.

Se declaró tambien que la abolicion inmediata de la esclavitud es cuestion dogmática del partido republicano, y que si algun diputado de este partido defendiese ó paliase la esclavitud, será desautorizado por sus compañeros en la misma sesion.

—Ha de causar sensacion profunda, segun dice la Epoca, la publicidad de una carta hallada en poder de uno de los prófugos de Cavite, carta escrita, segun parece, por una de las personas que más se agitan en favor de las reformas ultramarinas.

—Segun comunicacion del capitán general de Filipinas, en la noche del 12 y mañana del 13 de octubre se dejó sentir en Manila un terrible vagufo que se corrió á algunas de las provincias inmediatas. Segun dicha comunica-

— 690 —

las sus combinaciones, que han de derrotar al enemigo. Volvióse al juez de paz y repuso:

—¿Cogido!

—No es seguro:—repuso su subordinado.

—¿Por qué?

—Ya comprendéis que no me habré venido sin ir á inspeccionar la casa citada.

—Y bien...

—El inquilino que la habita se llama Wilson, pero sus señas no corresponden al retrato.

El juez de paz pareció desconcertarse; pero Mr. Lecoq no se desanima tan pronto.

—¿En qué te fundas?

—He hecho hablar á un criado.

—Desgraciado! Habrás despertado sospechas,—dijo el juez.

—No,—esclamó Lecoq.—Patot es mi mas aventajado discípulo. Explícame.

—Al ver la casa me dije: esta es la jaula, veamos si el pájaro está dentro.

— 691 —

Por dicha llevaba conmigo un luis; sin vacilar lo introduzo en la canal que sirve para el desagüe de la casa.

—¿Y llamas en seguida?

—Precisamente. El portero viene á mí, y yo con el aire mas inocente, le dije lo que me acababa de pasar y le pedí un instrumento, si le tenia, con que poder recoger mis veinte francos. Me sacó una barra de hierro, él toma otra por su parte, y en menos de media hora levantamos la losa y encontramos la moneda.

Como es natural, despues de tamañio favor, le invité á echar un trago.

—¿Bien, bien!

—Acepta, y nos hacemos los mejores amigos, cuando de repente me bajo, y aparento recoger un retrato.

«Calle, digo, ¿qué retrato! Mi nuevo amigo le mira, y bada dice. Yo insistí entonces y dijo: «De seguro vuestro amo se le parecerá; todos los caballeros así bien vestidos se parecen.» Pero me dice que no, que pre-

— 694 —

por reconocer la casa elegida por el conde de Tremorell. A la simple vista comprendí que los detalles de Patot eran exactos.

—Está bien, tenemos elegida la posicion,—dijo el padre Plantat, nuestras probabilidades crecen á cada momento.

—¿Qué vais á hacer?—preguntó el juez de paz cuya emocion crecia por instantes.

—Por ahora nada; puesto que tenemos todavia dos horas con que contar, hagamos lo que he recomendado hacer á nuestros hombres, mucho mas que conozco por aquí un restaurant donde nos darán bien de comer.

Y sin aguardar la respuesta le arastró hacia el restaurant del pasaje del Havre.

Pero en el instante de ir á poner la mano en el picaporte de la puerta Patot se le acercó.

—Te doy dos horas,—le dijo,—para disfrazarte de modo que no te

— 697 —

suponia ser cosa de policía ó de autoridad.

En la pieza indicada, diez hombres de variados aspectos, bebían y jugaban con unas cartas grasientas.

A la entrada de Mr. Lecoq y del padre Plantat levantáronse respetuosamente, y los que aun conservaban el sombrero puesto se lo quitaron.

—Bien, bien, Job, sois exacto; así me gusta, vuestros hombres van á serme de gran utilidad; y además veo aquí tres de mis emisarios de esta mañana.

Job se inclinó reconocido, porque sabe que su jefe no es prófugo de elegios.

—Vais á aguardarme un minuto,—repuso Lecoq.—Mis instrucciones dependerán de los informes que voy á recoger.

Y dirigiéndose á sus emisarios, repuso:

—¿Cuál de vosotros ha tropesado con el tapicero?

— 698 —

— 86



cion, los desperfectos causados por aquel han sido de consideracion, pues mas de 2500 caserios han venido a tierra. Según la relacion oficial detallada de los siniestros remitida por aquel gobierno superior civil, en San Miguel se hundieron muchas casas, y otras sufrieron desperfectos de mas ó menos consideracion; seis cascos que estaban cargados en el rio, tambien sufrieron averias. En Sampaloc, 46 casas vinieron a tierra, 33 quedaron destechadas, y un crecido número de ellas con grandes desperfectos. En San José, 70 casas hundidas, muchas destrozadas, inundacion en todo el arrabal. En Santa Cruz se hundieron 192 casas y quedaron inútiles muchas otras.

En Tondo fueron destrozadas la mayor parte de las casas de caña y nipa. En la cárcel pública la fuerza del viento arrancó y llevó el techo de la capilla, que era de zinc. En Novaliches se hundieron la iglesia, la escuela Pia y la garita del pueblo; en Parañaque, un puente.

En San Mateo se cayó el cuartel de la guardia civil, la casa donde estaba alojado el alférez comandante de dicha fuerza, la visita de Santa Ana, que servia de local para la escuela y 57 casas.

En Malibay se destrozó la calzada principal, se rompió el puente del pueblo, desapareciendo los harigues.

En Laspiñas, destrozada la casa-cuartel, tribunal, casa escuela y gran número de casas particulares. Desapareció el puente y roto un casco en la playa.

En San Fernando de Dilao 131 casas echadas por tierra. Las demás del pueblo sufrieron tambien averias.

En San Juan del Monte se hundieron 34 casas y padecieron las demás.

En San Felipe Neri 53 casas y el camarín que sirve de mercado se hundieron. En Tagnig 200 casas vinieron al suelo, 300 quedaron destechadas, padeciendo las restantes.

En la playa cerca del Malecon se encontró embarrancado un pontin. El bergantín Rodrigo, la goleta Ceres y la barca Alejandro varados en la playa de Malata. En la de San Nicolás se encontraron rotos varios paños y dos barotes.

Y por último, en Malata se recogieron seis naufragos que al parecer lo eran del buque que se fué a pique en el fondeadero.

En Vigo se ha establecido la liga de contribuyentes, bajo las mismas bases que en otras localidades. Su objeto es fijar la atencion del que trabaja y paga, en las cuestiones administrativas y económicas, no tan solo para proponer las reformas que favorezcan el aumento de la riqueza pública, sino tambien para oponerse de una manera enérgica á todos los trabajos y á todos los abusos cualquiera que sea su origen.

En la última sesion de la junta superior de ventas de bienes nacionales se adjudicaron quinientas once fincas, tasadas en 864580 pesetas, y rematadas en 1.785168, ó sea 920587 pesetas mas de la cantidad por que salieron a subasta.

El presidente del centro Hispano-ultramariano de Madrid, ha recibido hoy el siguiente telegrama:

«Habana, 7 diciembre. Grande y entusiasta recibimiento de

la bandera de la Milicia madrileña por estos voluntarios, ejército, marina y comisiones de toda la isla. Si quieren festejos: casino saludable y demás centros peninsulares; Jimenez saluda á sus compañeros de la directiva.—Zulueta.»

ESTRANJERAS.

Se ha recibido en Madrid el parte telegráfico siguiente.

Berlin, 9.—La cámara de los Señores ha aprobado la totalidad del proyecto de ley sobre reorganizacion de los círculos.

Han llegado á Ginebra casi todos los jefes de la Commune de Paris que estaban refugiados en Inglaterra, Bélgica y Holanda.

Un despacho de Roma anuncia próxima crisis ministerial, sustituyendo al ministro Lanza-Sella un gabinete presidido por el general Menabrea.

El periódico parisien, titulado el Correo de Europa, dice que se ha recibido perfectamente en Paris y Londres la noticia del próximo empréstito español, y que este se cubrirá con exceso. La cuestion de orden público es la única que en concepto de dicho periódico puede perjudicar esta opinion financiera.

En Paris, según telegrama de hoy, se habla de una probable prohibicion de firmar peticiones en los cafés y tabernas para que sea disuelta la Asamblea nacional.

Gracelilla.

Quintos.—Hoy ingresaron en la caja de la provincia Doña Mencía catroce, Hinojosa treinta, Espejo diez y nueve, Carlota once, Montalvan nueve, Hornachuelos ocho, Palenciana seis, Guijo uno. Mañana Luque trece, Castro veinte y tres, Montilla treinta y seis, Encinas Reales siete, Villafranca siete, Pedro Abad siete y Santa Ella cinco.

Reunion.—Para la noche del lunes están citados todos los socios del «Círculo de la Amistad» que deseen pertenecer á la seccion lírica, con objeto de aprobar las bases y nombrar las personas que han de desempeñar algunos cargos. En la misma semana se han de reunir tambien los individuos que deseen formar parte de la seccion literaria.

El vigia.—Veo que una moda se estiende,—moda conforme y según,—y la moda se reduce—á decir: «mas eres tú.»

Trenes.—El trasbordo necesario en la linea de Madrid ha trastornado por completo las horas de todos los correos, por cuya causa mientras se arrojan los cuadros de una manera fija, lo cual podrá tardar aun dos ó tres dias, suprimimos el anuncio correspondiente.

Molestia.—Ya que no se obedece una ley no escrita que es muy superior á todas las demás, sería muy oportuno que por alguien se cunde de que no se fume en las butacas del teatro principal, pues que esto siempre produce náuseas y mareos á las señoras.

ras, á las que en aquel sitio se deban evitar toda clase de molestias.

Reunion amená.—El Sr. Don José Jover prepara una reunion literaria para la noche del dia veinte y cuatro, en conmemoracion del Hijo de Dios. Para realizar este plausible pensamiento, invitará á todos los poetas cordobeses por medio de un soneto en esdrújulos y un romance oportunísimo, que parece se publicarán en breve.

Bien venido.—De un dia á otro deberá ver la luz pública en esta capital un nuevo diario político.

Artista.—Ha llegado á esta capital el primer tenor contratado para la compañía que actúa en el teatro principal y en el del Recreo. Tenemos de este artista muy buenas noticias.

Prófugos.—Como verian nuestros lectores en la seccion oficial del DIARIO de ayer, hay cuarenta y tres mozos prófugos en esta capital por el actual reemplazo. Casi la mitad del cupo.

Vigilancia.—Hace mucho tiempo que no recibimos las acostumbradas notas de los artículos puestos en el mercado á la venta y que se retiraran por encontrarlos en mal estado los peritos. Nos alegráremos que sea la causa de este silencio el que no haya abuso alguno que corregir en este importante ramo.

Un remedio.—Las calles laterales de la del Gran Capitán se encuentran en un estado deplorable. Se trata del punto más concurrido de la capital y no estaria de mas un reparito.

Tenor.—El Sr. Monjardín, despues de dar algunas funciones y un beneficio en el teatro de Lops de Rueda en Sevilla, ha salido para Valencia, donde está ajustado, como digimos, en el teatro del Círculo.

Subasta.—En el Juzgado municipal de la derecha se subasta el treinta y uno del corriente la casa número diez y ocho calle de Alamillos, hoy Adarve por el tipo de mil ochocientos setenta y cinco pesetas.

Amenazas.—Parece que una persona muy conocida en esta capital ha recibido estos dias un anónimo, en el que se le exige cierta suma entre terribles amenazas. Es necesario reprimir vigorosamente estos excesos.

Sea.—Sigue ocupándose el Ayuntamiento en estudiar los medios de librar del servicio militar á los mozos á quienes ha tocado la suerte.

Impuestos.—Se hallan en descubiertos varios ayuntamientos de esta provincia por el impuesto personal de mil ochocientos sesenta y ocho á mil ochocientos setenta, y por el de capitacion del mismo año; y por la Administracion económica se les apercibe que, si no los dejan solventados en este mes, se les enviarán comisionados de apremio.

Le deseamos buen éxito.—En una de estas noches se pondrá en escena en el teatro Principal una zarzuela que con el título de Las apariencias engañan han escrito un literato conocido en esta capital, de cuyo libro tenemos las mejores noticias, como así mismo de su música, de la que tampoco nos encontramos autorizados para publicar el nombre del compositor.

Ordenanzas.—Muy pocas son

los ayuntamientos de esta provincia que han remitido hasta ahora al Gobierno civil las ordenanzas municipales, como está prevenido, y que no son ejecutivas interin no obtienen la aprobacion superior.

Cuentas.—Se hallan de manifiesto en el Viso las cuentas municipales de mil ochocientos sesenta y nueve á setenta.

Atentado.—El Juzgado de Priego llama por edictos á Juan Expósito, conocido por los apellidos Dobl Martín, y contra el que se procede por atentado á la Autoridad.

Registro de carnes.—Nota del resultado del registro verificado el Jueves 12 de Diciembre de 1872, para el abasto de carnes semanal de la poblacion.

Table with columns: ABASTECEDORES, Precios, Cuartos. Lists names like Domingo Sanchez, Patricio Hidaigo, Manuel Jaen, etc.

36 D. Manuel Matilla, cabrio. 26 La semana. Manuel Fuentes, lanar y cabrio. 26

Quedan cerrados los registros hasta el Jueves próximo.—Precios al público 42 cuartos en reses mayores y 28 en menores.

Administracion del Matadero y carnicerías.

Semana del 5 de Diciembre de 1872. Extracto de la cuenta de dicha semana rendida por esta Administracion, de las cabezas de ganado vacuno, lanar y cabrio destinadas al consumo público, y movimiento que ha tenido la bolsa de Quiebras.

Table with columns: Reses degolladas, Su peso, Libras. Lists items like 38 cabezas de ganado vacuno, 219 idem de lanar y cabrio, etc.

En la oficina de dicha Administracion se hallan detallados los pormenores de este resumen. Córdoba 13 de Diciembre de 1872.—El Administrador, José María Barbudo.

Asociacion de católicos. La Junta provincial y parroquiales de dicha asociacion en esta ciudad tienen dispuesto una comunion general para los alumnos de las escuelas de ambos sexos que costea la misma y asociados que quieran concurrir á tan sagrado convite, cuyo religioso acto tendrá lugar en la Iglesia del Sr. San Rafael el domingo 15 del corriente á las nueve y media de la mañana, día de la octava de la Concepcion inmaculada de Maria Santísima, á cuyo sagrado misterio consagran esta piadosa obra.

Boletín religioso.

Hoy.—S. Espiridion, obispo y confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la Santa Iglesia Catedral.

Hoy octavo dia de la solemne novena que las hijas de la Purísima Concepcion de Nuestra Señora dedican á su escuela tutelar en la Iglesia del convento de Santa Ana. Por la mañana á las ocho y media se celebrará el Santo Sacrificio de la Misa, en la que recibirán la Sagrada Comunion las asociadas de los coros 22, 23, 24, y 25; y por la tarde á las tres y media se espontará el Santísimo Sacramento, se rezará la estacion mayor, despues el Santo Rosario y Letania cantada, enseguida la plática, á continuacion la novena en que se cantarán motetes, concluyendo con la plegaria O vere Deus y la reserva del Santísimo Sacramento. Predicará sobre la séptima Bienaventuranza el señor Don Antonio Soriano y Barragan. Hay concedidas indulgencias por la asistencia á cada uno de estos actos.

Hoy octavo dia de novena á la Purísima Concepcion en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, dando principio á las oraciones.

Hoy octavo dia de solemne novena á la Purísima Concepcion en la Iglesia Parroquial de San Andrés, costeada por varios devotos, acompañan orquesta; predicará el Sr. D. Amador Luque y Ordoñez á las oraciones.

Hoy octavo dia de novena á la Purísima Concepcion en la Iglesia de San Juan de Itrañ, á las oraciones.

Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Salud, en su iglesia.

Espectáculos.

TEATRO DEL RECREO. Funcion para hoy.—La balada lírico-dramática en dos actos, Esperanza.—La zarzuela, Tocar el violon.—A las 8.—A 3 reales.

TEATRO DE IBERIA. Funcion para hoy.—La zarzuela en un acto, El Visconde.—La pieza en un acto, La fé perdida.—La zarzuela en un acto, Dona Mariguila.—A las 8.—A 3 rs.—Medias entradas, 1 y medio.

Correo de ayer.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 11 de Diciembre de 1872. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: Aun quedan restos de la Union, libe-

—688— Yo, señor,—repuso un muchacho de apariencia débil y gran bigote, verdadero parisien.

Habla, Palot, tienes decididamente fortuna. Sígueme á la pieza contigua y que no entre nadie á interrumpirnos.

En breve sus órdenes se ejecutaron, y despues de hacer sentar al padre Plantat, dijo Mr. Lecocq:

Habla y sé breve.

Pues bien señor, yo habia enseñado mi fotografia á una docena de almacenistas de muebles, cuando en la calle de los Santos Padres uno de los mejores tapiceros del barrio de San German, llamado Rech, le ha reconocido.

¿Qué te dijo?

«Este retrato,—me dijo,—es de uno de mis parroquianos, se presentó en mi casa hace un mes, compró un mobiliario completo, sala, salon, comedor, dormitorio, todo lo necesario en fin para un hotel ó casa aislada que acababa de alquilar; no

cuadra y la cochera; á la izquierda del portal; la portería; á la derecha una puerta de cristales, que se abre sobre seis escalones que dirigen al piso bajo; en él está la sala de comer, el salon y otras dos piezas pequeñas; en el principal están las habitaciones del señor y de la señora, un despacho...

—Basta, basta, no necesito mas. Y levantándose abrió la puerta de comunicacion y pasó seguido de monsieur Plantat á donde aguardaban los otros.

—Mr. Job,—dijo el agente principal,—escuchad: en cuanto yo haya salido de aquí pagareis el gasto, y como os necesito á mano iréis á instalaros á la taberna de la calle de Amsterdam; comed allí, pero bebed poco.

Aerójó sobre la mesa dos luis para el cumplimiento de aquellas órdenes y salió despues de recomendar á Palot que le siguiera de cerca. Ante todo Mr. Lecocq tenia prisa

—689— cisamente el hombre del retrato tiene toda la barba y su amo no la gasta.

A medida que aquel hombre hablaba Mr. Lecocq parecia mas contento.

Nuestra pista está bien elegida,—dijo,—podemos obrar.

Palot que no aguardaba elogios quedó algo desconcertado.

—Muchacho,—le dijo su jefe,—te has portado bien y tendrás una buena propina; pero volviendo á la casa tú tendrás idea de su distribucion. —Sí, señor; el portero, que no era mudo, me ha dado además muchos detalles de sus amos, que parece que ocupan la casa solo desde hace dos dias; dice que la señora está muy triste, que no hace mas que llorar.

—Bien, bien, ya lo sabemos. La casa... —Pues bien; en el piso bajo hay el portalon embovedado, donde entran los carruajes, y al otro extremo un patio bastante grande donde está la

—690— regateó nada, poniéndome por última condicion que estuviera todo en su sitio, las cortinas puestas, las alfombras, todo, para antes de tres semanas, es decir, el lunes hizo ocho dias.

«¿A cuánto ascendia la compra?» —«A diez y ocho mil francos que fueron pagados mitad por adelantado, y la otra mitad el dia de la entrega.»

«¿Y quién le ha dado la segunda mitad de los fondos?»

—Un criado.

«¿Qué nombre ha dado ese parroquiano al tapicero?»

—Ha dicho llamarse mister Wilson; pero el tapicero asegura que no tiene aire de iglés.

«¿Y dónde han sido llevados los muebles?»

—689—

«¿A cuánto ascendia la compra?»

«A diez y ocho mil francos que fueron pagados mitad por adelantado, y la otra mitad el dia de la entrega.»

«¿Y quién le ha dado la segunda mitad de los fondos?»

—Un criado.

«¿Qué nombre ha dado ese parroquiano al tapicero?»

—Ha dicho llamarse mister Wilson; pero el tapicero asegura que no tiene aire de iglés.

Fragment of text from the adjacent page, including phrases like 'El señor...', 'La sesion...', 'Se leyó y ap...', 'El señor Muñoz...', 'sobre incapaci...', 'para ejercer su...', 'Fué tomada...', 'El Sr. Tutau...', 'cion sobre el e...', 'lones de douds...', 'que se ha falta...', 'Admision de va...', 'idades suscrita...', 'cion supone que...', 'ciar al Banco d...', 'millones, valor...', 'mision de las...', 'casas bajo en el...', 'Adició que l...', 'Gómez ser...', 'niesen, y que...', 'ministerio te...', 'ancarrota.', 'El Sr. Ruiz...', 'lo diciendo que'



lógicos. y parroquiales esta ciudad tien...
igioso.
Hoy en la
la solemne no...
Purísima Con...
Iglesia del con...
mañana a...
debrará el Santo...
la que recibie...
las asociadas...
y 25; y por la...
se espóntrá el...
se rezará la es...
Santo Rosari...
guida la pláti...
vena en que se...
cluyendo con la...
y la reserva del...
Predicará sobre...
za, el señor Du...
arragan. Hay...
por la asiste...
actos, y de...
de novena á la...
n la Iglesia de...
Dolores, dando...
es.
e solemne no...
nception en la...
n Andrés, cos...
acompañan to...
Sr. D. Amador...
oraciones.
e novena á la...
n la Iglesia de...
las oraciones.
Srte de María...
de Ntra. Sra...
a.

El señor Calderon Collantes nos patentizó esto ayer en el Senado: este hombre público a quien tanto aprecio tenía el General O'Donnell, con motivo de la retirada de los conservadores, declaró cual era su actitud y que nosotros aun vamos a aclarar mas. Existe un grupo de hombres que pertenecieron al partido del Duque de Tetuan, que vinieron a la revolucion aceptando las conquistas de ella y teniendo un candidato para la monarquia. Al llevarse a cabo la eleccion de rey, fueron vencidos y todos sabemos por qué y cómo. Después no habian de colocarse en actitud facciosa, y acataron y respetaron, como aun acatan y respetan, la dinastia de Saboya; pero que como vencidos no creen deber tomar parte en los negocios de Estado, que deben ser regidos por los vencedores, y únicamente defender desde la prensa y la tribuna sus ideas y sus proyectos. Lo que otros han hecho de aceptar unas veces el poder y solicitarlo las mas, no es propio de hombres de partido; y sobre todo cuando no se puede realizar lo que es debido, cuando no se tienen condiciones y cuando hay que abjurar de principios y hasta de sistema. Pocos son los que opinan como el Sr. Calderon Collantes; pero de creer es que cesen las ambiciones de algunos y se unan á los que no han salido ni un punto siquiera de su verdadero partido. Hoy ha tenido lugar una gran reunion en el Centro Hispano Americano, á la que han asistido los conservadores y los carlistas. El Duque de la Torre ha pronunciado un discurso, manifestando que á su entender las reformas en Ultramar son hoy perjudiciales á la patria. Los conservadores querian haber hecho una manifestacion dirigida al Rey, á lo que como era de esperar no han accedido los carlistas. Pero en fin, han acordado hacer cuanto sea posible para conseguir que no se lleven a cabo dichas reformas. Esta cuestion es grave para el gobierno, porque si hace las reformas, disgusta á los que representan altos intereses y á todos los que desean la verdadera integridad de la patria; y si no las pone en práctica, desagrada á los republicanos y á los diputados por Puerto-Rico, colocándose todos ellos en abierta oposicion. De manera que el gabinete Zorrilla-Martos va entrar en una verdadera crisis politica, de situacion digamoslo así, sin contar con la que existe por el mismo motivo en su seno, de cuyos resultados es muy probable que salga el Sr. Gasset. Hay otra circunstancia tambien, y es que en la mayoria radical hay muchos que son antireformistas. De orden publico hay hoy muchas noticias. Parece que el cabecilla federal Estabazoz sigue al frente de su partida, la que dividida en dos grandes grupos marcha á sus anchas por Despeñaperros; que la faccion Mayoran fuere de unos quinientos hombres, tuvo anteayer una rañida accion, siendo desalojados siete veces seguidas de sus posiciones y conquistadas estas de nuevo. De Cataluña nada se sabe hoy. El corresponsal.

al corriente de sus haberes á las clases pasivas en el mes de Diciembre. Declaró que no tenia interes ninguno en favorecer á los extranjeros, y que habria admitido todos los valores si no hubiese temido no poder pagar el cupon exterior de enero, ni cumplir en el interior con los acreedores, al Tesoro; que aqui se hacia un abuso por las oposiciones de nombres propios, y que solo estaba encarinado con su deber, sin tener odios ni afecciones con nadie. Lo único que el 11 dice la Gaceta en su acostumbrado extracto de los despachos telegráficos, es que la faccion carlista de Madrazo, perseguida activamente por la columna del comandante militar de Calatayud, ha abandonado en Nuévalos 15 bagajes que llevaba, para hacer más rápida su marcha. Las tropas siguen al enemigo. En el resto de la Península no ha ocurrido novedad extraordinaria. Publica la Gaceta un decreto concediendo al inspector general de primera clase del cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos, don Lucio del Valle, la gran cruz de Maria Victoria. De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias y partes siguientes: Se han declarado en huelga los trabajadores de carga y descarga en la estacion del Grao. Segun parece, se encuentran bastante adelantados los trabajos para unir las dos fracciones del partido republicano de Valencia. La partida que atacó anteayer á Manresa se llevó presos al alcalde y al secretario del ayuntamiento. Por el próximo correo se embarcarán en Cádiz 400 voluntarios con destino á la isla de Cuba. Esta tarde ha circulado la noticia de haberse levantado una nueva y numerosa partida republicana; pero en los centros oficiales no se ha confirmado este rumor. El tren de la linea de Estremadura que llegó anoche á Ciudad Real fué detenido á las seis y media de la tarde en la estacion de la Cañala por una partida de doce bandidos que robó cuanto dinero traian los viajeros, sin causarnos más daño que el susto consiguiente. Entre las personas victimas de este inefable hecho figuran un moro al que le quitaron 2000 duros y un portuqués que entregó 1000. Tambien parece que se llevaron los criminales algunas sumas pertenecientes á la empresa de la vía férrea. Muchos de los viajeros quedaron en Ciudad-Real, por carecer de recursos para proseguir el viaje, siendo de alabar la conducta del dueño de la fonda de la estacion, que dió de comer á todos sin cobrar el valor de las viandas. El suceso bien merece fijar la atencion del gobierno, si es que las gentes han de poder viajar por España. En el presidio de San José de Zaragoza se produjo anteayer un grave conflicto por negarse sus penados á recibir el rancho que se les dá de judias. El gobernador de la provincia y sus delegados, con una actividad plausible, inquirieron la verdad del hecho y pusieron inmediato remedio. El teniente general Sr. D. Laureano Sanz entregó ayer al rey una esposicion del ex-ayuntamiento de Puerto-Rico en demanda de justicia por los agravios que le han inferido. El ilustrado general, tan conocedor de los intereses de la pequeña Antilla como estimado es en ella, habló al rey con la noble franqueza del soldado y con la lealtad del caballero, asegurándole que si se llevaran las reformas anunciadas, habria sonado la hora de una nueva insurreccion contra España que haria perder las islas. Dice el Imparcial que algunos carlistas de Iniesta, Motilla de Palancar y otros pueblos de la provincia de Cuenca, han celebrado una reunion y nombrado un jefe para intentar un alzamiento dentro de muy pocos dias. Añade que las autoridades conocen estos y otros proyectos de los carlistas de Cuenca, y por lo tanto procurarán desbaratarlos. Algunos diputados republicanos parece tratan de pedir al gobierno que haga efectiva la reprobacion declarada en la cámara contra los actos de las autoridades militares de varias provincias durante los últimos acontecimientos. Ayer se presentó una partida carlista de 100 hombres en Cihuela, provincia de Soria.

En la noche del 9 penetró en Deza una pequeña partida carlista, que se llevó al alcalde, caballos, armas y algunos fondos. El lunes hubo un alboroto en el barrio de Cañal, partido de Orgiba, habiendo hecho fuego los amotinados sobre los agentes de orden público. Enseguida salió de Conchar la columna de carabineros, que restableció la tranquilidad. SUCESOS DE MADRID. El correo recibido anoche en esta capital nos trae la grave nueva de trastornos ocurridos en Madrid. Desearíamos de que nuestros lectores no carezcan de noticia alguna importante, publicamos á continuacion la carta de nuestro corresponsal, que de este asunto se ocupa, y la narracion á que el mismo se refiere. Dice así: Madrid 12 de Diciembre de 1872. Sr. Director del DIARIO DE CORDOBA. Mi querido amigo: Por fin hemos tenido tiros en Madrid y ha corrido la sangre de unos cuantos desdichados. Los detalles de la algarada de anoche, los encontrará en el Imparcial; réstame á mi solo hacer algunas indicaciones sobre dichos sucesos. Empiezo por decir á V. que nada sabemos ni nadie aun lo comprende. Así es que en el Congreso ninguna persona se preocupaba más que de los temores de próximos trastornos, y del conflicto que puede producir la dichosa cuestion de Puerto-Rico. Así es que nos retiramos á nuestras casas con toda tranquilidad. Después de comer y no notando nada que temerse pudiera, nos fuimos á una casa de tertulia hasta la hora que nos retiramos, que eran las doce, y llegamos á la calle de la Magdalena cuando acababa de terminarse el motin. El Gobierno no hay que decir; porque el Sr. Mata siempre sabe las cosas cuando están pasando, si es que esta cerca, y sino después. Bajo este supuesto unos cuantos, que aun no hemos podido averiguar con exactitud su procedencia, empezaron por prorumpir con gritos de viva la república viva los filibusteros! muera el rey extranjero!, y otros que no recordamos; á esto siguieron algunos tiros al aire en todos los estremos de la poblacion y Puerta del Sol, y por último á la presentacion de las columnas de las tropas, los insurrectos huyeron, dejando varios muertos, que entre todos se cree que sean seis ó siete, y alguna que otra arma, causando al mismo tiempo en diferentes puntos tres ó cuatro bajas de dependientes de la autoridad, que en realidad fueron asesinados. En una palabra los insurrectos, cuyo jefe aun no conocemos, no hicieron resistencia y produjeron tan solo unas cuantas desgracias y la alarma consiguiente, tanto que á las doce y media la poblacion estaba tranquila, si bien con el temor que puede comprenderse. Las tropas continuaron en sus puestos hasta las ocho de la mañana en que se retiraron á los cuarteles. El Capitan general Sr. Pavía dió nuevas muestras de su actividad, y en cambio el Gobernador civil brilló como siempre por su ausencia. La milicia, que no pudo reunirse en los primeros momentos, por la dificultad para avisar en un momento dado á tantos individuos, lo verificó después, y hoy por la mañana han ocupado varios puntos importantes. El día se ha pasado tranquilo, y á pesar de las voces que circulan, creo que esta noche no se reproducirá el motin. Los presos que son en crecido número, no son conocidos por lo general; se cree que varios de ellos pertenecen á la internacional y otros á esa clase que, oculta siempre, sale á relucir en momentos de trastornos. Nosotros, sin embargo, podemos dar un dato y es que los que promovieron el alboroto en la plaza de Anton Martin se reunen en el café llamado de Zaragoza, sito en dicha plaza, y centro de los afectos al Combate y al Intransigente. Vistos todos estos antecedentes, no podemos menos de decir que los sucesos de anoche obedecian á un plan bien combinado, pero que no se supo ejecutar. Ahora, en cuanto á su origen, ya es mas difícil averiguarlo, y no seremos quien sin tener datos positivos culpe-mos á este ú otro partido. Seremos únicamente narradores de hechos, y

bastante tenemos, toda vez que cada uno da la version que le acomoda; así es que unos lo achacan á los conservadores, otros á los filibusteros, otros á los federales, y no falta quien cree que el gobierno ha provocado estos sucesos para evitar el que el domingo se verifiquen las manifestaciones que se proponian con motivo de las cuestiones de Ultramar. A la sombra de estos sucesos continúa la lucha oculta en politica. Siguese trabajando con mas ahinco que nunca para formar un gabinete Rivero-Martos. Por otra parte los conservadores no ocultan tampoco las esperanzas que tienen en sus trabajos en Palacio, para conseguir su entrada en el poder. Esta tarde ha estado mucho tiempo en Palacio el Presidente del Consejo de Ministros, y esta es la hora (6 tarde) que aun no se ha presentado en el Congreso á responder sobre los sucesos de anoche. Dicese que en altas regiones ha desagradado mucho lo ocurrido en esta corte, y hasta parece que se han hecho cargos por no evitarlo. Parece que los resultados del primer día de empréstito son muy satisfactorios. La Bolsa tampoco se ha alterado, porque en realidad el vecindario se ha mostrado indiferente á todo, y únicamente ha manifestado su indignacion al saber la muerte de tanto desgraciado. El corresponsal. He aquí lo mas interesante de la relacion de El Imparcial á que nuestro corresponsal se refiere. A las nueve y media de la noche un grupo mal armado, compuesto de cehó diez hombres, se situó en la plaza de Anton Martin, dictándole órdenes, al parecer, un individuo alto, de facciones finas, envuelto en una capa y cubierto con un calabre. Dicho grupo, rodeado de curiosos en los primeros momentos, que le miraban con más curiosidad que espanto, fué creciendo progresivamente, llegando á componerse de unos 40 hombres. Al mismo tiempo aparecieron algunos hombres, procedentes unos de las Peñuelas, otros de los barrios de Embajadores, Encarnación y demás próximos al de Toledo, y tambien por el cuartel alto de Madrid en las calles de San Vicente, Rubio, Espíritu Santo y calles adyacentes á estos puntos. Al parecer, la señal del movimiento fueron algunos disparos de retaco y revolver hechos en la Puerta del Sol; los dos primeros, desde la fachada de casas comprendidas entre las calles de la Montera y el Carmen, otros dos desde la de la Montera y Alcalá y alguno mas en la de Carratas, coincidiendo con la presencia de tres ó cuatro guardias de orden público que al mando de un empleado de Gobernacion salieron á despejar los grupos que en ademan hostil se estaban formando. Casi respondiendo á estos disparos, y después de algunos minutos que los sublevados de la plaza de Anton Martin emplearon en dar gritos á la república y muera á los enemigos de la honra de España y desarmar á dos voluntarios de la libertad y á dos serenos, algunos guardias de orden público situados en la calle del Leon y recibidos con varios disparos de trabuco rompieron el fuego contra los amotinados, que divididos en grupos de quince á veinte individuos tomaban las avenidas de dicha plaza. Entretanto tres oficiales del regimiento de Cantabria, acuartelado en Santa Isabel, que se dirigian á este punto, para reunirse á su cuerpo, eran detenidos en la calle de la Magdalena, desarmados, y uno de ellos herido en la cabeza, aunque de poca gravedad, de un golpe de chuzo. Enseguida fueron encerrados en el teatro de Variedades, que ocuparon los sediciosos, depositando además en el mismo local cuatro cajas de municiones. Comenzado el fuego, como queda dicho, y comprendiendo el capitan general interior Sr. Pavía que la insurreccion, si podia presentarse alguna resistencia, ésta se haria en dicho punto, acudió á aquel lugar inmediatamente con algunas compañías de Barbastro, mientras que el batallon de Cantabria desembochaba casi enseguida tambien en la precitada plaza. La presencia del capitan general fué saludada con una descarga general de los sublevados, contestada con dos ó tres de Barbastro, que bizarramente ocupó á la carrera el lugar de que momentos antes era el de los revoltosos. Estos de-

jar n dos muertos y un herido grave, que fué auxiliado en la botica de la calle de la Magdalena, creamos, y conducido á la una de la madrugada al hospital general con escasas esperanzas de vida. Entre los cazadores de Barbastro resultó herido un soldado en una rodilla. Varios de los rebeldes apoderados del teatro de Variedades huyeron por la puerta que dá á la calle de la Rosa, segun nos aseguran. En la calle de Embajadores, sin causa de ninguna especie, era villanamente asesinado á tiros, por la espalda, un agente municipal. De los primeros tiros que se dispararon en la calle del Rubio, cayó muerto entre esta y la del Espiritu Santo un infeliz guardia municipal que se encontraba allí de servicio. Dos guardas municipales detuvieron á un individuo que suponen ser el autor. Además, en la calle de San Vicente, casa número 17, seis ú ocho hombres penetraban violentamente en una de las habitaciones y obligaban á dos voluntarios á que les entregasen las armas. En la calle de Embajadores un grupo hizo fuego sobre el carruaje del presidente del Consejo de ministros, ocupado por el diputado Sr. Bocata, que quiso informar con sus propias observaciones al señor Ruiz Zorrilla, hiriendo mortalmente al lacayo. Este llegó á la presidencia en tal estado que á los pocos minutos espiró, apesar de ser auxiliado en el acto mismo por los facultativos Sres. Montero Ries, Daonza y Conde que se hallaban en el edificio. Los rebeldes se habian replegado á las calles del Carnero, Pasion y Embajadores, donde levantaron una barricada; pero al anuncio de que se aproximaban el capitan general con una columna de ingenieros y guardia civil, y el brigadier Salcedo, segun nos aseguraron, con otra de ingenieros, abandonaron precipitadamente aquellos puntos sin oponer resistencia. Del café de Maravillas fueron sacados dos paisanos heridos: en la casa de socorro de la calle de Capallanes fué curado un individuo, americano á lo que parece, herido casualmente segun manifestó, y en la calle de la Montera recibió una rozadura con la llave del fusil de un guardia, un ayudante del general Milans, al procurar el primero despejar la calle por orden de sus jefes: esta herida fué casual y no tiene importancia alguna. El Consejo de ministros, reunido desde los primeros momentos, terminó á las once, hora en que varios de aquellos se dirigieron al Congreso, que se ocupaba, como de ordinario, en la discusion de presupuestos. Desde allí se dirigió á palacio el señor ministro de Ultramar; el rey se habia retirado ya á sus habitaciones. Asegúrase que algunos de los jefes intransigentes más caracterizados, noticiosos de lo que se proyectaba desde las últimas horas de la tarde, habian hecho esfuerzos inauditos para disuadir de sus propósitos á los amotinados. A la una de la madrugada, repetimos, se hallaba completamente restablecido el orden y ocupadas varias prevenciones, entre ellas la del gobierno civil, por numerosos detenidos. Solo en la del ministerio de la Gobernacion se contaban 24, entre los que se hallaba el presunto asesino del guardia muerto en la calle del Rubio. Tambien fueron presos varios sujetos, de los cuales uno llevaba cuarenta paquetes de cartuchos, otro quince y una carabina y otro ocho y otra arma de fuego. A última hora, es decir, después de las dos de la madrugada, oimos en un numeroso circulo republicano rechazar con indignacion toda afinidad con el desatentado acto llevado á efecto por un puñado de malhechores. Del mismo modo varios conservadores protestaban enérgicamente en el mismo sentido. Queda, pues, reducida la sesion de anoche á un atentado criminal que todos los partidos condenan; y sin embargo, no parece lógico suponer que semejante rasgo de delirio no haya sido sugerido por móviles que ni podemos ni queremos analizar por el momento. Córdoba. — 1872. 14P. DEL DIARIO DE CORDOBA, San Fernando 34 y Lebrosos 18.

CORTES. CONGRESO.

Sesion del 11.

La sesion empezó á las dos y cuart...
Se leyó y aprobó el acta de la anterior.
El señor Muñoz apoyó una oposicion sobre incapacidad de varios concejales para ejercer sus cargos.
Fué tomada en consideracion.
El Sr. Tutau esplanó una interpelacion sobre el empréstito de los mil millones de deuda consolidada, diciendo que se ha faltado á la ley al limitar la emision de valores en pago de las cantidades suscritas, y que esta trasgresion supone que se ha querido beneficiar al Banco de Paris en seis ó siete millones, valor á que ascenderá la comision de las suscripciones hechas en las cajas, toda vez que se fija un tipo más bajo en el extranjero que en Madrid.
Añadió que los empréstitos del señor Gomez serian los últimos que se hicieran, y que el que le sucediera en el ministerio tendria que declarar la bancarrota.
El Sr. Ruiz Gomez empezó su discurso diciendo que estaba decidido á poner



